

Casgrain [qui fut la première femme candidate dans des élections fédérales], du premier juge féminin québécois, Mme Thérèse Lemay-Lavoie, à St-Georges de Beauce.

### Les mouvements féminins

Mme Bannerman donne aussi les biographies des fondatrices des principaux mouvements féminins au Canada, dont plusieurs sont devenus par la suite des mouvements internationaux: l'Union des femmes pour la tempérance, les instituts féminins, fondés à Stoney Creek par Adelaïde Hoodless, le Conseil des femmes du Canada, etc.

Au chapitre des premières dames du Canada, Mme Bannerman n'en cite que deux: Mme Georges Vanier et Mme Jules Léger. ...Elle mentionne aussi Mme Olive Diefenbaker, Mme Lester Pearson ... (toutes deux épouses de premiers ministres), les fondatrices de la Voix des femmes, des Guides du Canada, de l'Association des femmes d'affaires commerciales et professionnelles, des organismes de services communautaires Altrusa, Quota, Soroptimist, Zonta et Pilot, des femmes sénateurs, telle Renaude Lapointe, etc., Agnès Mcphail, première femme député, Ellen Fairclough, Grace MacInnis, Flora Macdonald, Iona Campagnolo, Monique Bégin et autres membres des gouvernements fédéral et provinciaux qui ont contribué à la vie des Canadiens.

### Les artistes

On y trouve la vie des artistes canadiennes, comme Claire Gagné, Pierrette Alarie, Maureen Forrester, Loïs Marshall, Anne Murray, Pauline Julien, Monique Leyrac, les femmes instrumentistes, sculpteurs, peintres, écrivains telles Gabrielle Roy, Germaine Guévremont, Solange Chaput-Rolland et celles de langue anglaise, comme Margaret Lawrence. Dès 1752, les Canadiennes étaient actives dans le journalisme, écrit Mme Bannerman. Les grandes dames de l'art dramatique ont droit à un chapitre particulier: Mary Pickford, Deanna Durbin, Yvonne de Carlo, Geneviève Bujold, ainsi que les grandes ballerines comme Célia Franca, ou artistes du patinage de fantaisie, comme Barbara Ann Scott, Karen Magnussen et Lynn Nightengale et celles qui ont aidé à bâtir le Canada avec évidemment la première femme lieutenant-gouverneur, Mme Pauline McGibbon en Ontario, la première femme ambassadeur du Canada Margaret Meagher (en 1958).

### Bon anniversaire, Regina

En 1978, la capitale de la Saskatchewan, Regina, fête ses 75 ans. Les célébrations ont débuté la veille du Jour de l'an quand le traditionnel chant *Ce n'est qu'un au revoir* a été suivi par la chanson thème du 75e anniversaire. Les citoyens ont alors levé leur verre en l'honneur de leur ville, tandis que le maire, M. H.H.P. Baker, ouvrait officiellement l'année du 75e anniversaire.

### Origines de la ville

En 1880, un botaniste, M. John Macoun, se rend compte que les plaines entourant la bourgade de Pile-O-Bones seraient excellentes pour la culture du blé. Il persuade alors la compagnie de chemin de fer Canadien pacifique de faire passer la voie ferrée à travers cette région. La ligne arrive à Pile-O-Bones en 1882, année importante pour d'autres raisons; Pile-O-Bones devient la capitale des Territoires du Nord-Ouest et prend le nom de Regina en l'honneur de la reine Victoria. Toujours en 1882, la North West Mounted Police (aujourd'hui Gendarmerie royale du Canada) installe ses quartiers généraux dans la ville. En 1903, quand Regina devient une municipalité, la ville compte 3 000 habitants. Enfin, en 1905, l'on crée la province de la Saskatchewan dont la capitale est Regina.

### L'année du 75e anniversaire

La croissance et le développement de Regina sont dus, en grande partie, au travail et au dynamisme de ses citoyens.

### Regina en bref

Population: 151 191

Surface: 80 km<sup>2</sup> (région métropolitaine: 837 km<sup>2</sup>)

Température: janvier -17°C; juillet 19°C

Principales industries: ciment, engrangement, acier, machines agricoles, raffineries de pétrole.

Regina abrite la plus grande coopérative de blé du monde: 70 000 agriculteurs en sont membres.

Ceux-ci représentent de nombreux groupes ethniques ayant, chacun, jalousement conservé leurs traditions. Dans le cadre du 75e anniversaire, le Conseil multiculturel de Regina et le Bureau de direction du 75e anniversaire veulent reconnaître cette particularité: ils présentent *Mosaïque 78* "Festival de pavillons" situés aux quatre coins de la ville.

Loisirs et sports ont toujours été très importants pour les habitants de Regina et, en 1978, ils tiennent une place importante dans les manifestations. Regina, en effet, est l'hôte cette année du plus grand nombre de championnats nationaux jamais tenus dans une même ville. Mais Regina est aussi un centre culturel important. Le Centre des Arts, le théâtre du Globe, le Petit Théâtre de Regina, le Groupe de danse moderne, l'Orchestre symphonique, la galerie d'art Dunlop et la galerie d'art Norman MacKenzie ne sont que quelques-uns des divers centres culturels qui, dans le cadre des célébrations, organisent des activités spéciales.



Vue de nuit de la fontaine de Trafalgar; à l'arrière plan, on aperçoit le dôme de l'Assemblée législative de la Saskatchewan, à Regina.